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因为70岁的母亲独居，家住丽新路的杨
女士想聘请一名专职照顾老人的住家保姆，
可跑了好几家家政公司都被告知“缺人”。昨
日，记者走访市内多家家政公司了解到，秋收
过后，返乡务农的家政人员普遍返岗，但目前
护理老人、小孩的住家保姆缺口很大，供不应
求。

护理老人的保姆缺口大

目前，在聘请家政人员的市民中，有近七
成是为了护理老人、孩子。尽管这类住家保
姆需求量不断增多，家政公司却乐不起来，因
为此类家政人员越来越难找了。

“我们公司愿意护理老人的家政人员很
少。”丽水路某家政服务公司的工作人员说，
在他们公司登记备案的家政人员有近千人，
除部分来自周边县区的愿护理老人外，城市
下岗职工这类家政人员宁愿歇着，也不愿伺
候老人。

“以前是雇主挑保姆，现在是保姆挑雇
主。”联盟路某家政公司的工作人员说，为老
年人请保姆的能占到公司总业务量的四成
多，但经常出现有“单子”没人接的情况。

凯旋东路某大型家政公司负责人张虎，
对公司家政服务员进行调查后发现，目前公
司开展的业务中，为老人、孩子找家政人员的
雇主占70%；城市里从事家政服务的下岗职
工愿意照顾老人的仅占 20%；护理老人、孩
子的住家保姆90%以上来自县区。

“我市目前有家政人员1.4万余名，护理
老人、孩子的家政人员缺口在2000名左右。”
市家庭服务业协会秘书长温伦坤说，老人护
理保姆已成为家政人员中最大的缺口。

收入低、活难干是主因

谈及照顾老人的保姆“一人难求”的问
题，不少家政公司的经营者认为，最主要的原
因是受就业观念制约，很多人不愿意从事家
政工作，尤其是护理老年人。

“不少人认为从事家政工作低人一等。”
张虎说，在有限的家政人员人力资源中，愿意
护理老人的就更少了。其实，近两年家政公
司每年都上调此类家政人员的薪资，前两年
他们的月薪在1500元至1800元，现在涨到
2000元至2500元，但与月嫂飞涨的工资相

比仍低很多。据了解，目前我市普通白班月
嫂的月薪有 3000 多元，而住家的星级月嫂
月薪有五六千元。

另外，照顾老人工作强度大，老人生病晚
上睡不好，保姆也跟着睡不好；有的老人上了
岁数，脾气古怪难沟通，让部分家政人员望而
却步。照顾一位不能完全自理的老人，除聊
天、散步、洗衣、做饭等正常陪护外，还要扶上厕
所、清理大小便，这些琐碎事是家政人员不愿
意做的最大原因。

建立专业老人护理培训机制

据统计数据显示，截至目前，我市60岁
以上老年人达95.8万名，以20个老人中有一
个需要请家政人员为例，需要4万多名照顾
老人的家政人员。

“人口老龄化直接导致老人护理保姆的
‘刚性需求’增多。”温伦坤说，市民的生活水
平和消费观念逐渐发生变化，促进了老人保
姆市场的繁荣。以前基本上是不能自理的老
人才请保姆，如今子女多忙于工作，没时间和
精力照顾老人，给老人请保姆，一旦遇到突发
情况，也便于联系。

如何解决老人护理保姆难觅的问题？
业内人士认为，加大培训力度，提高薪资

待遇或是破解之道。近年来，我市家政行业开
展了育婴员培训，经过评星级等方法，促进了
育婴行业发展。老人护理保姆也可借鉴此办
法，星级越高，待遇越高，以鼓励更多的人从事
此项工作。

另外，为缓解眼下的“老人护理保姆荒”，
市家庭服务业协会将与相关部门合作，年底
前深入县区，为想从事家政服务行业的人员
免费培训。

也有业内人士建议，家政公司可与专业机
构合作，推出老年人护理的专业培训机制，培
养一批懂医疗、懂护理、懂做饭、会干家务的专
业化老人护理保姆。另外，也可通过政府补贴
等形式来培养一批专职护理老人的家政人
员。 本报记者 戈晓芳

我市老人家庭护理需求上升，然而
没人愿“接单”——

老人护理保姆缘何难觅

“除了五一、十一等节假日，平时来玩
的游客很少。”近日，记者走访市区几家公
园发现，多数游乐设施处在“冷清”运转的
尴尬境地。

一边是市民想进游乐园游玩的需求，
另一边是“想娱乐，没地方去”的现状。业
内人士表示，基础设施滞后，游乐设施陈
旧、同质化现象严重等“瓶颈”，让我市游乐
场所深陷尴尬境地。

现有游乐设施成“鸡肋”

“今年十一假期，带着孩子到王城公
园、隋唐城遗址植物园各玩了半天，钱花了
不少，但孩子觉得不尽兴。”市民林冉说，十
一长假他们一家人选择在市区及周边游
玩，公园里的游乐设施太少，且比较陈旧、
简陋。

不少市民对我市的游乐设施有着同样
的看法。家住西苑公园附近的市民张柯
说，除了锻炼身体路过公园外，平常他很少
带孩子到园内游玩。原因很简单：公园的
游乐园太小，游乐项目比较陈旧，针对大人
的游乐设施太少。

上周末，记者来到王城公园，发现前
来游玩的游客不少，但公园内的游乐场
大 多 数 游 乐 设 施 很 少 能 博 得 游 客“ 垂
青”。

摩天轮的经营者介绍，除了五一、十
一等假期及周末经营情况较好外，平时游
客很少，且来玩的多数是外地游客，本地
市民不多。记者随后采访了其他一些游
乐设施的经营者，他们表示经营情况基本
相同。

王城公园、西苑公园、牡丹公园等地
的游乐设施，普遍档次不高，缺乏特色，
且多是针对儿童的游乐项目。记者发
现，多数游乐项目都处在“冷清”运转的

尴尬境地，如同“鸡肋”。

娱乐性不强，难揽回头客

“提起‘世界之窗’，人们会想到深圳；
提起‘欢乐谷’，人们会想到北京；提起‘发
现王国’，人们会想到大连；提起‘恐龙园’，
就必是常州……洛阳为啥不能建一个类
似的主题公园？”从事导游工作的刘旭涛
表示，我市可供成年人游玩的游乐场实在
太少。

“市民有对大型品牌游乐园的需求，洛
阳暂无法满足。”河南科技大学旅游管理系
副教授仝红星表示，设施是否先进、前卫是
决定成败的因素之一，但品牌建设必不可
少。

仝红星举例称，迪斯尼乐园已在全球
开起了“连锁店”，其品牌形象影响了几代
人，使得迪斯尼的潜在客源巨大。

欢乐谷是目前国内品牌做得较好的游
乐园之一。欢乐谷绝不仅仅是单纯的游乐
场，而是集主题景观、主题表演的主题生态
游乐园。北京、上海、成都、深圳，欢乐谷不
断扩大连锁规模，如今已成为国内游乐园
的代名词。

目前我市大大小小的公园不少，一些
公园经过扩建或改造，虽然提升了人气，但
由于多数公园游乐设施简单，仍无法吸引
游客。我市缺少大型游乐场所，难以在业
界形成影响力。

数量少、规模小只是一个方面。业内
人士表示，由于投入和创意不够，多数游乐
设施缺乏娱乐性，难让市民眼前一亮，揽不
住回头客。

“没啥吸引人的项目，特色不够。”
采访中，不少市民这样评价我市的游乐
设施。

洛阳师范学院商学院院长刘玉来认

为，游乐园的同质化在很大程度上限制了
其发展。目前，市民的消费品位逐渐提高，
仅仅依靠传统的游乐设施已不能满足他们
的需要。

完善游乐设施，满足游客需求

“周边地区的游乐园成为我市市民
的热门旅游目的地，不难看出，目前我
市缺乏同等类型的游乐场。”市旅行社
行业协会相关负责人表示，不少市民希
望不出市区便能获得休闲体验，城市公
共休闲资源的缺乏导致人们“想娱乐，
没地方去”。

河南科技大学经济学院院长刘溢海表
示，十多年前，旅游是一项小众化、略显“奢
侈”的活动，旅游目的地无非是历史文化名
城、风景名胜地。如今，随着人们生活水
平的提高，旅游已经成为一项大众化的活
动，成为生活中常态化的活动。随着旅游
业由观光旅游向休闲度假旅游发展，我们
应该打破以往的旅游观念，让“娱乐”“休
闲”“消费”来代替“旅游”，城市应多建一些
游乐休闲设施，让普通百姓一出家门便能
玩得开心。

业内人士表示，随着郑西高铁的开通
及我市航班直航城市的增多，我市的交通
更加便捷，很适合发展大型游乐项目，集聚
人气。

“引进新型游乐设施，不仅可以提高市
民的幸福感，也可以带动旅游产业发展，拉
动经济增长。”刘溢海说，洛阳游乐业的发
展可在现有的资源基础上，多创新，在寻求

“洛阳特色”的同时，注重与周边城市在差
异化、互补性上的发展。

本报记者 戚帅华

我市游乐设施存在同质化现象，
娱乐性不强，难吸引游客——

关注洛城游乐经济


